

AVANCES DEL PROGRAMA DE INVESTIGACIONES DEL IIE

Investigaciones publicadas

MÉXICO EN LA ÓRBITA IMPERIAL. José Luis Ceceña Gámez, investigador titular de tiempo completo, Ediciones El Caballito, México, 1a. Ed., 272 pp.

Este libro comenzó a circular en diciembre de 1970. Se compone de un prefacio y seis capítulos en los que el autor intenta precisar la influencia que las grandes potencias mundiales han ejercido sobre el desenvolvimiento de nuestro país, durante las siguientes cuatro etapas: primera, de 1821 al triunfo de la República sobre el llamado Imperio; segunda, el régimen presidencial del general Porfirio Díaz; tercera, la Revolución Mexicana, 1910 a 1940, y cuarta, la época actual.

En cada etapa se establece el marco general dentro del cual las grandes potencias ejercieron su influencia sobre México y las condiciones económico-políticas en que se encontraba el país, así como los principales instrumentos que fueron utilizados, desde la agresión armada, la amenaza militar y las presiones diplomáticas, hasta la penetración financiera y comercial. La tesis central es que la historia de México ha estado determinada por el enfrentamiento entre las fuerzas dominadoras del exterior, que con frecuencia han contado con el apoyo de sectores reaccionarios del país, y las corrientes populares y nacionalistas que han luchado por acelerar el progreso independiente y democrático de la nación.

En el libro se precisa que la tendencia progresista de la Revolución Mexicana tuvo su expresión más cabal en la Constitución de 1917 y en el periodo de realizaciones prácticas del gobierno del general Lázaro Cárdenas, y que a partir de la Segunda Guerra Mundial, por factores externos en conjugación con el fortalecimiento de los sectores capitalistas del país, se produjo un viraje contrarrevolucionario orientándose el desarrollo hacia un capitalismo subordinado, con lo que se ha acentuado la dependencia respecto a los Estados Unidos, se ha deformado la economía y se han generado crisis y desajustes que están gravitando seriamente sobre las masas populares. El autor concluye que para dar firmeza y celeridad al desarrollo del país como medio para elevar los niveles de vida del pueblo y fortalecer la independencia nacional, se hace necesario que los sectores obrero y campesino aumenten su militancia y superen las condiciones de dependencia en que se encuentran, así como ampliar y fortalecer la intervención del estado en la actividad económica, de manera planificada y con la participación directa de los sectores populares en la propiedad y manejo de las empresas. En el marco internacional se requiere de una política vigorosa de intercambio económico y cultural con todos los países del mundo, y en especial con los de América Latina, del "Tercer Mundo" y los socialistas.

MÉXICO: RIQUEZA Y MISERIA. Alonso Aguilar Monteverde y Fernando Carmona de la Peña, investigadores titulares de tiempo completo, Editorial Nuestro Tiempo, México, 1970, 4a. Ed. ampliada y puesta al día. 242 pp.

De 1967 a 1970 se publicaron cuatro ediciones de este libro, hecho que sin duda revela el creciente interés que despierta el examen objetivo de los problemas fundamentales de la economía mexicana.

La cuarta edición, que acaba de aparecer, no es, como las anteriores, una mera reimpresión de los textos originales. El ensayo "El Proceso de Acumulación de Capital", de Aguilar Monteverde, en particular, incluye un nuevo juego de cifras y es sustancialmente más amplio que en la primera versión. La estructura del estudio es fundamentalmente la misma, sólo que ahora el material se reparte en cuatro capítulos relativos al capital nacional, las tendencias de concentración y centralización, el análisis de la inversión y el examen de los factores condicionantes del proceso de formación de capital.

Si en 1967 era indiscutible que tal proceso no respondía a las necesidades de México, sino a los intereses de una pequeña oligarquía nacional y del capital extranjero, al reexaminar el problema tres años después, resulta aún más claro que el *capitalismo del subdesarrollo* es un régimen del todo incapaz para hacer

crecer con suficiente celeridad las fuerzas productivas, en un marco sociopolítico que permita afirmar la independencia nacional y librar a las grandes masas de la miseria y la explotación. El estudio del profesor Aguilar demuestra que, pese a su cruenta revolución de principios de siglo, México sigue siendo un país de violentos y dramáticos contrastes, en el que unos cuantos tienen de todo mientras el pueblo carece de casi todo, y en donde la explotación de las masas se traduce en un excedente nada despreciable que, en vez de convertirse en capital productivo, se destina al consumo suntuario, se dilapida por los ricos o se fuga al extranjero como tributo que imponen el subdesarrollo y la dependencia.

En la nueva versión del ensayo "La Política Económica", de Carmona de la Peña, además de actualizar informaciones se incluye una consideración más cuidadosa de distintos aspectos tales como la influencia de la ideología, los rasgos principales del capitalismo del estado en nuestro país y otros más. En particular se reforzó el examen de la política agraria, de industrialización y financiera, y se añadió el de la política laboral, para mostrar que las cuestiones sectoriales más particulares sólo pueden comprenderse cabalmente cuando se estudian en el marco de la orientación de la política general del estado, determinada por las fuerzas sociales dominantes: la oligarquía monopolística interna conju-

gada con el imperialismo exterior.

Investigaciones terminadas

SUBOCUPACIÓN Y ESTRUCTURA DE CLASES EN MÉXICO. Gloria González Salazar, investigadora titular de tiempo completo, 279 cuartillas. (En prensa, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. UNAM, México).

Este libro, derivado de los trabajos de seminario realizados por la autora en 1969 como estudiante del doctorado de Sociología de la Facultad Nacional de Ciencias Políticas y Sociales, constituye un avance en el estudio teórico-empírico de los problemas de las clases sociales en México. Así, el fenómeno es enfocado en atención a las características que la dependencia económica imprime a la estructura social, enfatizando de manera principal sobre la problemática que implica para el estudio de las clases sociales, la existencia de grandes núcleos de subempleados, es decir, de trabajadores incorporados irregularmente a la economía. Aunque en el marco general se hace alusión a periodos anteriores, el lapso que en particular se considera es el concerniente a las tres últimas décadas.

TEORÍA DE LA MONEDA Y LA BANCA. Ramón Ramírez Gómez, Inves-

tigador titular de tiempo completo, alrededor de 500 cuartillas. (Aprobado a fines de noviembre por la Comisión Editorial de la UNAM para su publicación por la Imprenta Universitaria).

Elaborado principalmente para servir de texto en la cátedra correspondiente de las escuelas de Economía, este trabajo confiere especial atención a la teoría marxista de la moneda, y contiene sendos apéndices sobre la banca y la moneda mexicana a partir de la Colonia.

ESTUDIO GEOGRÁFICO - ECONÓMICO DEL NOROESTE DE MÉXICO. Ángel Bassols Batalla, investigador titular de tiempo completo (con la colaboración de los licenciados Guadalupe Álvarez y Arturo Ortiz W. y la sección de Estadística del IIE). 900 cuartillas, 65 cuadros y 15 mapas inéditos. (Concluido en diciembre de 1970 y sometido a la Comisión Editorial de la UNAM para su publicación).

El trabajo, primero en su tipo que sobre una zona geoeconómica

se realiza en México, consta de 3 tomos. El I incluye algunas narraciones de viajes que el autor llevó a cabo en el Noroeste, a partir de 1943; el II se refiere a los fenómenos naturales, económicos y sociales de la zona como un *todo* y el III a los aspectos regionales de distinto carácter. Desde luego no se ha pretendido tocar *todos* los temas de la realidad natural, humana y económica de la zona, sino sólo seleccionar aquellos que se consideraron más importantes, para mostrar los verdaderos recursos que posee la zona; los más interesantes rasgos del poblamiento del territorio y la formación de los grupos de habitantes actuales; la acción del hombre sobre la naturaleza y la estructura y problemas económicos. Aunque muchos de estos fenómenos son *generales*, al mismo tiempo se presentan los hechos *regionales*, algunos de carácter estatal y otros referentes a las regiones geoeconómicas del Noroeste. El "Estudio" constituye el primero de una serie que el propio IIE se propone continuar en próximas fechas.